

Los Debates

Diario político defensor de los intereses de la comarca

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 3 de Enero de 1903

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertrallans, 5.

De política

El Sr. Romero Robledo, que anteaer guardó reserva acerca de las cuestiones de actualidad, ha hecho ayer, ante algunos amigos y periodistas, breves manifestaciones respecto de la política palpitante.

Dice el Sr. Romero que en la actualidad no gobierna el partido conservador, sino una coalición ó concentración, como quiera llamarse, de diversas fuerzas políticas, que podrá ó no podrá ampliarse según el desarrollo de los sucesos.

En cuanto á las manifestaciones del señor Silvela respecto del Sr. Romero Robledo, éste no las concede gran importancia, diciendo que nunca ha sido para él espejuelo la oferta de la presidencia del Congreso ó de otros puestos más ó menos elevados; pues no se le han ofrecido una vez sola, y no por eso se ha dejado seducir.

Respecto al partido liberal, el señor Romero Robledo manifestó que está completamente deshecho; que ni existe, ni tiene, ni tendrá programa, y que uno de los principales deberes á que habrá de atender la situación actual, es el de constituir un organismo que la sustituya cuando sea preciso ó necesario; porque si hoy, por cualquier eventualidad, la situación fracasara, ¿con qué se la sustituiría?

Estas son, muy en síntesis, las manifestaciones del Sr. Romero Robledo, que, naturalmente, en conversaciones particulares se muestra mucho más explícito.

La nueva Gramática

No há mucho, Eusebio Blasco, en una de sus frecuentes crónicas, citaba entre los viejos meritísimos, entre los viejos jóvenes más dignos de recordación, al ilustre filólogo, poeta notabilísimo, distinguido astrónomo y escritor eminente don Eduardo Benot.

Benot era entonces recordado como sujeto digno de admirar, porque con sus ochenta y pico años laboraba diariamente en cosas de provecho, revelando una frescura de imaginación y una energía sorprendentes. Su potencia intelectual no decae, en efecto. La enorme producción debida á tan privilegiado cerebro, tan enorme, que sus obras sobre diversas materias llenan cuarenta grandes volúmenes, no ha sido parte á quebrantar ni su voluntad, ni su entendimiento.

En charla amena y reciente con el maestro quien esto escribe, há tenido ocasión de comprobar la exactitud de tales aseveraciones. Como en sus mejores tiempos, Benot realiza hoy todavía y cotidianamente una labor muy árdua. Interviene

en asuntos de política relacionados con su partido. Asiste puntualmente á las reuniones periódicas de las diversas Academias de que es miembro. Adiestra á la juventud en el conocimiento de las Matemáticas. Charla tres ó cuatro horas sobre asuntos de ciencias, literatura y gramática con cuantos á él acuden en consulta, dicta varios trabajos y se ocupa en la reforma de la Gramática de la Academia Española, empeño éste que le absorbe mucho tiempo, y acerca del cual pedimos al maestro algunas opiniones que pudieran dar idea de la importancia de la obra emprendida.

Hay que tener en cuenta, para mejor estimar la actividad del Sr. Benot, que, encontrándose malísimamente de la vista, se ve forzado á realizar por mano ajena todos sus trabajos. Antes nos decía ayer mismo—tenía para mí el día muchas horas... Todas las que mi resistencia física, siempre admirable, me consentía. Hoy tengo que sujetarme á las necesidades y fatigas de los demás.

Ciñéndose al objeto especial de nuestra conversación, la reforma de la Gramática, decía el Sr. Benot:

—Será de importancia. Nuestra Gramática, como las gramáticas de otras naciones, se escribió bajo la idea de que para escribir, como para hablar, bastan las palabras, y no es así.

No bastan para escribir ó para hablar las palabras, como no bastan los sonidos para producir la música.

Un niño, un mono, por ejemplo, golpean las teclas de un piano y producen sonidos, y tales pueden ser, que nos hagan apartarnos del instrumento molestos por el ruido ocasionado por el golpear inconsciente.

No pueden calificarse de música tales sonidos, como no dicen nada respecto del lenguaje hablado ó escrito una serie de palabras distintas colocadas al azar ó caprichosamente unas de otras. Para hacer música, como para que exista el lenguaje, es menester aprender á colocar en su sitio correspondiente los sonidos y las palabras. La Gramática, para cumplir su misión, debe enseñar á combinar las palabras y dar el método que es indispensable para hablar ó escribir con propiedad.

—¿Por lo que oigo, de manos de ustedes va á salir el texto viejo reformado, en términos que quedará de él bien poca cosa?

—No quedará de él mucho, pues aunque contiene cosas que son inmutables, fijas, la mayor parte será reformado dentro del espíritu más práctico y atendiendo al método más racional y lógico posible.

—¿Cuándo calcula usted que estará dispuesta para el público la nueva Gramática?

Presumo que dentro de unos cuatro meses... Antes la hubiera concluido; pero llevé más de un mes invirtiendo tres ó cuatro horas diarias en cuanto se relaciona con la erección del mausoleo de Pí y Margall.

—Tengo entendido que aguardan informe de la Academia Española varias gra-

máticas escritas por autores que se dedican á la enseñanza en España y en el extranjero; ¿cuándo cree usted que serán atendidos los deseos de esos autores?

—Existen esos libros, en efecto, pero la respuesta de la Academia no se dará hasta que esté terminada la nueva Gramática.

Una parte del tiempo que permanecí al lado del venerable escritor la invertí en la lectura de algunas obras poéticas é inéditas de Benot, que acusan una lozania de espíritu y una exuberancia de imaginación atrayente, aparte estar escritas con una pureza de dicción y una elegancia de estilo admirables.

NOBEL

Hace pocos meses ocupó la prensa de todo el mundo largas columnas en la repartición de los premios concedidos por virtud del legado Nobel á los hombres que ilustran en filosofía, historia, letras y ciencias de cualquier parte del mundo.

Y el nombre de Nobel, que era poco conocido, no obstante lo célebre de su descubrimiento—la dinamita—que lo enriqueció, fué popularizándose. ¿Quién era Nobel? Un hijo del trabajo, nacido en Suecia, que realizó, por la casualidad, ayudado de sus estudios, el descubrimiento de esa substancia, que si en la guerra ha causado inmensos estragos, en la industria ha producido incalculables beneficios; y que al morir dejó una fortuna de 50 millones de francos, que renta al año millón y medio, cuya renta debe repartirse anualmente, habiendo comenzado el pasado, entre literatos y sábios. Cinco años se ha tardado en comenzar la distribución, por los muchos cabos que antes de realizarla ha sido necesario atar con tanto dinero. Consignemos ante todo que Nobel falleció el 10 de Diciembre de 1886, y que dejó fundados en Suecia, su patria, cuatro institutos que llevan su nombre, estableciendo además el famoso legado.

Afortunado industrial, infatigable trabajador, en 1863 obtuvo su primera patente de invención para una nueva pólvora con la base de la nitroglicerina—la dinamita—que ha sido el origen de tan poderosa fortuna. Cómo consiguió su objeto el célebre industrial y cuál fué luego su vida, la ha referido en *El Figaro*, de París, Enrique des Houx en estos términos:

—Eché Nobel casualmente cierta cantidad de nitroglicerina en una vasija rajada.

Un obrero trasladó ésta á un patio enarenado. Durante la noche, el líquido se filtró por la raja y cayó en la arena, solidificándose.

La casualidad dió á Nobel lo que sus experimentos venían negándole. Y la dinamita figura desde entonces en el número de los más afortunados inventos del siglo XIX.

Hombre práctico, no sacrificó á los objetos de arte ni un céntimo de su capital, y de su legado han quedado los músicos, pintores y escultores tan excluidos como los matemáticos. Poetas, filósofos é historiadores compartieron con los químicos sus preferencias.

En sus últimos años vivió en un maremagnum de negocios. Ganaba mucho, pero su afán de hacer el bien convertía estas ganancias en un provecho para la humanidad. Era caritativo en extremo, y gustaba especialmente de ayudar á los que se arriesgaban en empresas útiles. Véase uno de los rasgos de su vida.

Cierta día fué á verle, para pedir un auxilio pecuniario, un ingeniero joven, pobre, desconocido. Nobel, al dar conversación á su visitante, le hablaba paradójicamente. Y era el ingeniero hombre tan rudo, que no se avino á decirle á todo amén, como el inventor de la dinamita estaba acostumbrado, sino le llevó la contraria con encarnizamiento. El inventor se sublevó y cambiáronse entre ambos frases violentas. De súbito Nobel sonrió y dijo al joven ingeniero, tendiéndole la mano:

—¡He encontrado un hombre libre! ¡Venía á pedirme dinero, y decía palabras desagradables! Perfectamente. Os hago mi sócio en todos mis asuntos.

La independencia honrada, el «áurea mediocritas», era lo que soñaba Nobel para sábios y escritores, y así no ha querido dejar en su testamento ni un premio que convirtiera á uno de ellos en un millonario, ni una infinidad de premios pequeños que no bastaran para que ninguno de los agraciados saliera de apuros.

Y en cuanto á sus parientes colaterales, Nobel, solterón empedernido, se complacía en decirles francamente:

—Mis ideas se oponen á la riqueza por herencia. No extrañéis que cuando me muera os deje solo un pequeño recuerdo.

Ese fué, pues, el hombre cuya muerte se conmemora este día y cuyo legado tantos beneficios ha de reportar á insignes literatos, ilustres hombres de ciencia é historiadores.

REPORTER.

Poda de cepas débiles

No es raro ver en los viñedos floxerados, aún en los más exuberantes, cepas que parecen próximas á extenuarse y que presentan una vegetación débil y enfermiza. La mayoría de los viticultores, cuando en la época de la poda, se ven enfrente de estas cepas, obran sin reflexión y verifican en ellas la poda general, que en muchas veces es golpe de remate que acaba con la poca fuerza del vegetal.

Veamos primero qué es lo que llamamos cepas débiles. Son las que en su des-

arrollo no han alcanzado más de doce á quince centímetros de longitud.

Estas cepas son muy numerosas en ciertas localidades, á causa de las enfermedades que las diezman, motivo por el cual su poda debe atraer toda la atención del viticultor. Cuando ve éste piés que parecen extenuados, suele con frecuencia arrancarlos, siendo así que muchos de ellos, lejos de merecer esta suerte, son cepas muy aprovechables. Pueden ser restauradas con igual facilidad que los árboles frutales y ser reanimadas, dando abundante producto de fruto. Es interesante el exámen de cuáles son los procedimientos por medio de los que se suelen en la actualidad vigorizar las cepas.

Se admite generalmente, bajo pretexto de reanimar las cepas, la necesidad de podar los sarmientos á dos ojos: creemos nosotros que éste es un mal procedimiento, opuesto á lo que debería practicarse. Está generalmente convencido el pobre labrador ó el propietario, al obrar así, de que alivia y reanima las cepas, mientras en realidad rechaza la savia hácia las raíces, y con su poda irreflexiva, debida con frecuencia á la ignorancia, altera y compromete progresivamente la vegetación, y creyendo salvar sus cepas, las mata.

Terminaremos diciendo:

1.º No se debe podar nunca una cepa, cualquiera que sea, cuando el desarrollo anual no sea mayor de 20 centímetros de longitud; déjese, pues, crecer todos los vástagos y no se quite á los pámpanos más que los retoños inútiles que descansen en el tronco.

2.º Pódense, por el contrario, á tres ojos todos los sarmientos que tengan de 30 á 60 centímetros de longitud.

3.º Aplíquese á continuación de tal manera una fuerte cantidad de estiércol al pie de cada cepa débil; en dichos abonos ha de predominar la potasa. Los resultados obtenidos se verán claramente en la siguiente época de desarrollo y confirmarán lo justo de estas reglas.

La guerra civil de Marruecos

La situación en Marruecos ha entrado en un periodo estacionario. El pretendiente no está, evidentemente, en estado de alcanzar resultados decisivos de la importante victoria que acaba de obtener su ejército; si de tal se pueden calificar los millares de descontentos que se han reunido en torno de Bu-Hamara, sin organización alguna é incapaces de la cohesión necesaria para una rápida acción ofensiva.

El Sultán puede sacar partido de ello para preparar un nuevo esfuerzo.

Las noticias son cada día más escasas. Las comunicaciones entre Fez y la costa son sin duda difíciles, pero no completamente interrumpidas.

El coronel italiano Ferrara, que dirige la fábrica imperial, partió el 29 del mes pasado para la capital. El corresponsal del Times, refugiado en Tánger, continúa recibiendo informaciones de los acompañantes del Sultán.

Un moro llegado el 30, de Fez á Melilla, ha traído impresiones bastante optimistas.

Empiezan al mismo tiempo á conocerse detalles sobre la derrota de las tropas imperiales.

La batalla tuvo lugar el 24 de Diciembre en un punto llamado Bab-Hamma. Los rebeldes hicieron prisioneros á tres generales. Se apoderaron también de 30 cañones y una suma considerable de dinero.

Al día siguiente el pretendiente acampó en Oued-Morien-a-El-Hadjira; su autoridad se extiende al Sud del Riff, en la región de Tazza, hasta Si-Alla, á algunos kilómetros de Fez.

Desde allí, Bu-Hamara ha avanzado hasta á unos veinte kilómetros de la capital.

Dentro de la ciudad el descontento es, según parece, muy grande contra el sultán, á quien se hace responsable de las consecuencias de la crisis.

El Maghzen habrá, con todo, recobrado el valor y movilizará todas las fuerzas disponibles para tentar un nuevo esfuerzo.

Además, según el corresponsal del Times, los marroquíes cuentan en absoluto con el apoyo de los ingleses. Consideran que, habiendo Inglaterra provocado la insurrección imponiendo al sultán la idea de las reformas, debe sufrir las consecuencias.

La acción de Tazza

Han llegado á Madrid despachos que contienen detalles dados por el Bajá del campo que ha regresado del interior.

El bajá asistió á dicha acción, mandando 5.000 hombres.

La lucha fué sangrienta, encarnizada, y la derrota, grande, completa.

Se confirma que las huestes del pretendiente se apoderaron de 30 cañones, de no escaso número de acémilas, de viveres y municiones y de gruesa suma de dinero.

Las columnas derrotadas, en escaso número, huyeron á la desbandada, refugiándose en Fez, donde el sultán se encontró rodeado no más que de unos pocos leales.

Ha dicho también el Bajá que creen los moros que la derrota se debe á que Bu-Hamara posee un anillo mágico, con el que logra cuanto desea.

Propósitos del Sultán

El Sultán tiene el propósito de salir con su ejército y atacar á los insurrectos; pero por su parte los ministros del Sultán estiman esta conducta algo peligrosa y poco prudente por las consecuencias que para el imperio podría traer el hacerlo si sufre una derrota el Sultán, dado el fanatismo de los que apoyan al pretendiente y dada la organización y tacto militar que los insurrectos demuestran.

Hasta aquí las noticias oficiales.

Libertad de «El Tuerto»

La noticia que desde Tánger ha comunicado el corresponsal de *El Imparcial* es la siguiente:

«Acaba de ser puesto en libertad el hermano del Sultán «El Tuerto».

Añade que se estimaba importantísima esta noticia y bien á propósito para alterar el desarrollo de los sucesos.

Cree el Sr. Silvela que esta noticia debe ponerse en cuarentena, porque no la ha recibido por conducto diplomático.

Sin embargo, el *Heraldo* ha recibido un telegrama que dice así:

«Parece confirmarse la noticia importantísima de que el Sultán, deseando calmar á los rebeldes, ha llamado á Muley Mahomed, apellidado el príncipe Tuerto, de gran prestigio religioso entre los musulmanes, que ha entrado en Fez en medio de una delirante manifestación de entusiasmo.»

Según el juicio de personas profundamente conocedoras del país, éste será un fuerte golpe para la insurrección, quitándole fuerza moral al pretendiente que decía que trabajaba para Muley Mahomed y no para sí.

Situación crítica

Las últimas noticias recibidas de Fez consideran sumamente crítica la situación de aquella plaza.

En dicha ciudad se carece de todo.

Hay grandes temores de que parte de los sitiados traicionen al sultán y faciliten el asalto.

La kábila de Muley-Talay, que reside en el interior de Fez, simpatiza con el pretendiente.

Crónica

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento se acordó aumentar el derecho de consumos sobre el vino, de 9'60 pesetas la carga de 120 litros, á 12'60 pesetas.

¡Vaya un testamento que nos deja la situación liberal!

Cuando el vino estaba á un precio baratísimo, se rebajaron los derechos que adeudaba por consumos, y ahora que, por su carestía, no pueden beberlo los obreros y clases necesitadas, para encarecerlo más se le aumentan los derechos de consumos.

Esta lógica y este sistema de administrar son verdaderamente fusionistas.



Ha fallecido en Barcelona, después de una larga enfermedad, la distinguida señorita D.ª Mercedes Porcar y Riudor, hija de nuestro estimado amigo y paisano Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

Era la finada modelo de todas las bondades y ha subido al cielo en la edad que más bella es la vida. Tan dolorosa pérdida ha sumido á su familia en el más amargo desconsuelo.

Sentimos vivamente la desgracia que affige al Sr. Porcar y á toda su familia y nos asociamos sinceramente á su dolor, enviándoles el testimonio de nuestro pésame.

R. I. P.

Nuestro particular amigo el ilustrado Notario de esta ciudad, D. José M.ª Llopis, ha trasladado su despacho de la calle de la Rosa, á la Baranda del Ebro, número 3, entresuelo (antigua casa Estrany).

Esta mañana, en la Santa Iglesia Catedral, se ha verificado el enlace de la simpática señorita D.ª Mercedes Alemany Andreu, hija de nuestro querido amigo D. Antonio, con el joven tenedor de libros D. Eduardo Fusté Pinet, hijo del conocido industrial y estimado amigo nuestro D. Francisco Fusté.

Felicitemos á los novios y les deseamos muchas prosperidades y dichas en su nuevo estado.

Nuestro distinguido y estimado correligionario y amigo D. Tomás Castellano ha teleografiado desde Zaragoza á los periódicos desmintiendo la noticia de que haya decidido retirarse de la política.

Se halla enferma de gravedad, habiendo recibido los Santos Sacramentos, la bondadosa señora D.ª Rosa Gabaldá, madre de nuestro querido amigo y correligionario D. Salvador Pons, rico propietario y ex-alcalde del vecino pueblo de Aldover.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo alcalde de Castellón D. Rafael Gasset.

La variedad de remolacha más recomendada en Italia como forrajera es la «carestia», que dá 500 quintales de raíces en seis meses, de Octubre á Marzo. Esta variedad es la perfeccionada por una paciente selección de la dizete, que es como se la conoce en Francia. Es vigorosa, rústica, de raíz larga, que vegeta la mitad fuera del terreno, de corteza rojo-anaranjada y pulpa blanco-amarillenta; se siembra en Abril, á razón de seis kilogramos por hectárea.

La parte dispositiva de la Real orden del Ministerio de la Guerra prorrogando el plazo para la redención á metálico dice así:

«1.º Se proroga el plazo de la redención para los mozos de los reemplazos que se manifiestan anteriormente, desde esta fecha al 31 de Enero próximo.

2.º Los mozos del cupo de la quinta parte de 1902 que, con arreglo á lo prevenido en la ley de 4 de Diciembre de 1901 (D. O. número 27), queden en Caja para incorporarse á cuerpo con los reclutas del reemplazo de 1903, podrán redimirse del servicio militar activo en la época que para éstos determina la ley».

En Barcelona se han declarado en huelga los carreteros, cargadores y descargadores del puerto.

La Audiencia provincial anuncia los siguientes señalamientos para el actual cuatrimestre:

Enero

Día 19.—Causa procedente del Juzgado de Tortosa sobre robo contra Vicente Ferreres Cardona.

Día 20, 21 y 22.—Del mismo Juzgado por asesinato, contra Francisco Domenech y dos más.

Día 26.—Del Juzgado de Gandesa por robo contra José Badía Pujadas.

Día 27.—Del mismo por violación contra José Mulet.

Día 28.—Del de Tarragona por robo contra Juan Juncosa Guasch.

Febrero

Día 3.—Del Juzgado de Reus por tentativa de robo contra Ricardo Gimenez y otro.

Día 4.—Del mismo por robo contra José Poca Miró.

Día 5.—Del mismo por igual delito contra Esteban Llorens y otro.

Día 6.—Del mismo por expedición de moneda falsa contra Antonio Poblet y otros dos.

Día 16.—Del Juzgado de Falset por malversación contra Juan Cabré y otro.

Día 17.—Del mismo por robo contra José Piñol Nolla.

Día 18.—Del mismo por igual delito contra Hilaria Freixas y tres más.

Día 19.—Del mismo por malversación contra Juan Ossó y otro.

Día 20.—Del mismo por homicidio contra José Monclús Busón.

Día 21.—Del mismo por igual delito contra Jaime Barceló Olivart.

Marzo

Día 2.—Del Juzgado de Valls por raptó contra Vicente Ferré Valls.

Día 3.—Del mismo por robo contra Isidro Ollé Roig.

Días 4 y 5.—Del mismo por homicidio contra Francisco Parés Macip.

Día 6.—Del mismo por falsedad contra Ramón Jané Piñol.

Día 9.—Del Juzgado de Montblanch por robo contra José Cervelló y otro.

Día 10.—Del mismo por igual delito contra Dolores Romeu.

Día 11.—Del mismo por igual delito contra Francisco Monseny.

Día 12.—Del mismo por homicidio contra José Anglés Martí.

El próximo lunes, á las ocho de la noche, se celebrará en el teatro Principal de Castellón el anunciado mitin de solidaridad y armonía republicana.

La recepción de los oradores invitados al acto se verificará el domingo á las tres de la tarde.

Créese que la recepción resultará una manifestación imponente.

Se espera á los señores Salmerón, Blasco, Soriano, Lerroux, Junoy, Corominas, Litrán, Pérez Pastor, Buen, Mir y Miró y otros.

Ayer se reunieron los comités local y provincial y los sub-comités de los diez distritos para ultimar los detalles de la recepción y del mitin.

Por la Guardia civil del puesto de Tivissa han sido denunciados á aquella alcaldía los vecinos de la misma José Revarté

Consultorio Médico-Quirúrgico

DE

JOSE MATHEU

Horas de consulta. De 11 á 1 y de 5 á 7

Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal)

TORTOSA

Forment y Carlos Margalef Ferré, que fueron sorprendidos roturando una extensión de terreno común, sita en la partida «Bungó».

Por el Ministerio de la Guerra se ha concedido á D.ª Gilda, D.ª Buenaventura y D.ª Filomena Martí Padró, huérfanas del miliciano nacional D. Ramón Martí Badía, la pensión anual de 182'50 pesetas, que les corresponde por el Decreto de las Cortes de 28 de Octubre de 1811.

Por la Superioridad se ha concedido premio de constancia á los individuos del Cuerpo de carabineros de la Comandancia de esta provincia que se expresan á continuación:

D. Tomás González Tardáguila (cabo), 2'50 pesetas; D. Timoteo Blasquez Muñoz (carabiniere), 2'50 pesetas, y D. Tomás Obiol Nos (carabiniere), 7'50 pesetas.

El pasado miércoles fué robado un carro viejo de una finca situada en el término municipal de Santa Bárbara, sin que hasta el presente se haya podido capturar al autor.

Por real orden ha sido aprobado con varias reformas que afectan la mayor parte de ellas al personal, el presupuesto general ordinario votado últimamente por la Diputación provincial para el actual año 1903.

Los tan acreditados remedios homeopáticos del Dr. Munyon se venden en la droguería de D. Vicente Paralta, Arrabal de la Cruz.

La guía de la salud se dá gratis á quien la pida.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el trigo, superfosfatos y sales potásicas para esta temporada.

La Denticina Oliveres se halla de venta en la droguería de D. José Vericat, calle Den Carbó.

MAQUINAS «SINGER»

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

ELIXIR

INGLUVINA

GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

ELIXIR VERDI

Véase el anuncio en la 4.ª plana.

DENTICINA OLIVERES

DESARROLLO DE LOS NIÑOS



Vale la caja grande 1 peseta.
» » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.

¿Le dan mucho que pensar sus hijos?



Niña HERRERA

Barcelona 30 de Noviembre de 1901. A la edad de dos años mi hija Elvira estaba tan desmedrada y raquítica que aun no había hecho su dentición, y naturalmente débil, inapetente, triste y llorosa nos daba mucho que pensar. Le dimos á tomar una temporada la Emulsión Scott, y el resultado ha sido tan admirable que nadie diría que es la misma niña de antes. La dentición se hizo sin dolor, adquirió enseguida mejor color y apetito, y hoy se halla tan gordita y sonrosada que es un gusto verla como corre y juega con las otras de su edad. La Emulsión Scott sin disputa ha salvado á nuestra niña. Su padre agradece.

ANTONIO HERRERA. Pta. Sta. Madrona, 14.

La Cloro-anemia complicada con raquitismo, es una de esas enfermedades que ataca de preferencia á las jóvenes y hasta á las más tiernas niñas y requiere para vencerla de ciertos tratamientos. No es esta de aquellas enfermedades que se curan con cualquier cosa; requiere cierto tratamiento si se desea una cura permanente.

Este cierto tratamiento, es—como dice el señor Herrera—la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta ahora conocido en España. Con otras cosas podrá tal vez obtenerse un alivio momentáneo, pero nada positivo ni nada permanente.

La Emulsión Scott cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott; excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasquito de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 1.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Seccion religiosa

Domingo.—Santos Tito y Rigoberto, obs.; Drososa, mr., y Benita. **Lunes.**—San Telesforo, papa y mártir, y Simeón, Sinclética, vg.

Cultos

En la Catedral, á las nueve, misa conventual. Tarde, despues de las horas canónicas, sigue la novena al Dulce Nombre de Jesús en su propio altar.

Sagrario, á las ocho, misa parroquial. Santiago, á las nueve, misa conventual. San Antonio, último dia del Triduo y primer domingo de mes. A las siete y media misa de comunión general. A las ocho, exposición durante el día. Tarde, á las cuatro, función con Trisagio y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

Rosario, Dominica mensual con exposición y ejercicios propios del día, á las tres y media de la tarde.

Rosarios

Capilla de la Santa Cinta, á las siete de la tarde.

(Rosario no hay por la Dominica.)

Seccion oficial

Quinta de 1903

Asociación de Padres de Familia de España La Nacional

Libra á los mozos abonando 1.500 pesetas, importe de la redención á metálico, é igual cantidad á los que resulten excedentes de cupo en el año de su alistamiento si fueran despues llamados á filas en cualquier época de los doce que dura la responsabilidad militar.

Por 750 pesetas depositadas en Casa de Banca ó Comercio se contrata antes del 8 de Febrero, dia del sorteo.

Pidan detalles y prospectos á los representantes D. Domingo Quinzá, en Tortosa, plaza Santa Ana, 1, principal, y á D. Enrique Vidal, en Gandesa.

Registro civil

DIA 2

Nacimientos

Josefa Culbí Franch.

Pilar Ferré Albesa.

Dolores Arasa Miravalls.

Cinta Llambrich Rullo.

Manuel Segarra Domenech.

Teresa Valdeperez Benet.

Defunciones

José Mestre Sanz.

Andrés Marro Arbona.

José Bonete Medina.

José Curto Escrivá.

Agustin Roch Cid

Salvador Navarro Arques.

Matrimonios

Ninguno.

Pasatiempos

Adivinanza



Ese enfermo tiene casi todo el cuerpo adolorido. ¿Qué le busca el doctor? (Combinese lo dibujado en la pared.)

(La solución en el número próximo).

Solución á la Frase hecha anterior:

La comida de las fieras.

Correo de Madrid

Declaraciones de Silvela

A la salida de palacio fué interrogado por los periodistas el Sr. Silvela, quien dijo que no se han recibido nuevas noticias de Fez.

Las noticias recibidas son de fecha 25 de Diciembre; pero no añaden nada nuevo á lo que ya se conoce por la prensa extranjera y por las noticias de Tánger.

El Sultán sigue rehaciendo sus fuerzas y espera poder reunir en breve un núcleo de 60.000 hombres y atacar al pretendiente.

Añadió el Sr. Silvela que, siendo las noticias del dia 26 y no habiéndose recibido otras del embajador Sr. Cologan, duda que sean ciertas las noticias de los corres-

ponsales que dicen que el Sultán ha ordenado que sea puesto en libertad el príncipe, su hermano mayor.

Las noticias de Fez son interceptadas por órden del Sultán, lo cual hace suponer que aquéllas no son favorables para los imperiales.

Senadores vitalicios

Despues de verificadas las elecciones generales serán nombrados senadores vitalicios los señores siguientes:

Santamaria de Paredes, Ordoñez, conde de Aguilar de Hinestrella, Sanchez Román, Cuesta y Santiago, Torres Villanueva, conde de San Bernardo, Récio de Ippola, Lapresilla y Gonzalez Villarino.

El autor del anónimo

Al fin se ha podido saber quién es el autor del anónimo que descubrió á los Humbert.

Es el académico de la Lengua señor Coratelo, el cual, como algunos lo extrañaban, ha escrito una carta diciendo que lo hizo por cumplir un deber de justicia, puesto que debe designarse todo individuo reclamado por la autoridad.

No aspira á quedarse con el premio de 25.000 francos, sino que manifiesta que dará 5.000 á los agentes de policía y al sereno de la calle, que ha ayudado también á las autoridades.

Los 20.000 francos restantes ofrece entregarlos á la Junta de señoras de Madrid para que los repartan entre los pobres.

Disgustos ministeriales

Los conservadores arrecian contra el Sr. Maura, quejosos de que dicho ministro no reconozca sus derechos en la cuestión electoral.

Llevar sus quejas á Silvela, haciéndole notar que en muchos distritos lucharán mauristas y silvelistas.

Teme un significado conservador que las nuevas Cortes resulten tan heterogéneas, que sean impotentes para legislar.

Domingo Altadill

Procurador de los Tribunales

Ha abierto su despacho en la calle del Angel, núm. 21, 2.º

FONDA CENTRAL DEL JARDIN

DE JOSÉ DELCLÓS

Plaza del Pino

entrada por la Plaza del Beato Oriol, 1

BARCELONA

Notablemente reformado este Gran Establecimiento en atención al crecido favor que le viene dispensando el público en general, reúne todas las comodidades propias de los Hoteles de primera categoría, conforme lo viene acreditando su numerosa clientela, tanto forastera, como residente en la capital, que asiduamente le favorece.

Situado en un punto muy céntrico, cerca de la Rambla, del Gran Teatro del Liceo y Despachos Centrales de Ferro-carriles, cuenta con grandes comedores, salones para banquetes, bonitas y espaciosas habitaciones decentemente amuebladas para familias, timbres eléctricos en todos los departamentos, además de su gran Cocina Española y Francesa.

Hospedajes á diario: 5 pesetas. Servicio á la carta y por cubiertos: á precios reducidos.

La vitícola catalana

Casa fundada en 1876

Vides americanas, híbridos productores directos, porta-ingertos, barbados, sarmientos y cepas ingertas de las clases que se deseen.

Se analizan las tierras que se presenten. Se garantizan las clases que se sirvan pedir.

Para detalles y prospectos en la «Cámara Agrícola» y en la calle del Carmen, n.º 3, principal, D. Fernando Carramolino.

Imp. Biarriés, á c. de Algeró, Cambios, 3.

Sucursal

en Tarragona

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

SUCURSAL EN TORTOSA: ANGEL, 14

Sucursal

en Reus

CALLE DE MONTEROLS, 40

SE VENDE en todas las librerías el

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1903

••••• Precio: 1,50 rústica; 2 en cartón.

Regalos y ventajas á cada comprador.



TISANA DEL LABRADOR

el más agradable y mejor purgante

Cura los resfriados, el estreñimiento, los catarros gástricos é intestinales, los dolores ciáticos y neurálgicos, facilita la digestión, calma los calambres de estómago y vientre y no fatiga al paciente.

En farmacias 50 cént. cartera, por correos 60.

Depositorio: Austri, Vertrallans, 5, 3.º, Barcelona.

En Tortosa: Farmacia de Monner, calle Den Carbó.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Roza, 19, TORTOSA

Interesante

Alfredo Caminal Borau, Procurador de los Tribunales, Delegado de la sociedad «La Unión Mercantil Española», contra las quiebras, suspensiones de pago ó insolvencia de los deudores, domiciliada en Barcelona y aprobada por el Gobierno de S. M., representante de la gran casa «La Mútua Catalana», Monte-Pio para las quintas, calle Cristina, núm. 6, entrena, 2.º, Barcelona y comisionado de la revista «El Progreso Comercial de Santander», sobre comisiones, representaciones y referencias comerciales.

Para más detalles dirigirse á la calle de Cambios, n.º 17, piso 2.º, TORTOSA.

Horas de despacho: De 9 á 11 mañana y de 4 á 6 tarde.

APRENDIZ

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

Salvación de los niños

LA Dentición Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños, durante el periodo crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas victimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale a caja grande 4 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida Y DE RENTAS VITALICIAS FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados

PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham* tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL, con residencia en Barcelona, Consejo de Ciento, 352.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familia para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus: Mayor, 7

Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO,

Plaza Catedral

se imprimen con prontitud y esmero en esta imprenta



ESTÓMAGO HIGADO

ELIXIR VERDI

THE COSMO S. A. C. BARCELONA

CERTIFICACION núm. 9908

José Sancliment, natural de Moyá y domiciliado en Barcelona, calle Moncada núm. 13, 2.º.

Certifico: Que hace once años venia padeciendo una afección hepática que habia acabado por producirme una hipocondría y melancolía tan grandes que rayaban en la desesperación. Después de haber tomado cuantos medicamentos me aconsejaron sin lograr más que un pequeño alivio, en algunos casos, vine á usar el *Elixir Verdi* con tan feliz resultado que al mes escaso de uso diario sentí renacer la alegría, normalizáronse mis digestiones, recobré el apetito y en suma hoy me siento curado y tan agradecido al medicamento que no puedo por menos de recomendarlo á cuantos en mi caso se encuentran, no dudando que les presto con ello un señalado servicio.

Barcelona, 20 Marzo 1902.

JOSÉ SANCLIMENT.

De venta en todas las farmacias á 2 pesetas frasco.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

Alfonso Meifren

Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, fúceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

BICICLETA EN VENTA

Se vende una magnífica bicicleta de nueva construcción y de una de las mejores marcas. Informarán en esta Administración.

Taquigrafía

El día 1.º de Enero se dará comienzo á un curso de *Taquigrafía* á cargo del Profesor Taquígrafo **Ezequiel Brull Vila**. Las clases se verificarán en casa de la *Cirujana-Comadrona D.ª Mercedes Vila*, de 8 á 9 de la noche.

Queda abierta la admisión de alumnos á partir del 15 del actual.

San Roque, 1.º, 12.º Tortosa

GRAN SURTIDO DE CALENDARIOS AMERICANOS

Librería y Papelería de Biarros

Thymol Casals

Es el mejor dentifrico y antiséptico

Da á la boca un frescor de larga duración, teniendo un sabor agradable; desinfecta la cavidad bucal; evita, en los puntos inaccesibles al cepillo, la fermentación de los alimentos, que es origen de la alteración de los dientes y de la fetidez del aliento; obra muy especialmente contra las úlceras de las encías, destruyendo los microbios, y refuerza los dientes movidos. Pídase en las principales farmacias, perfumerías, droguerías, bazares, etc.

Al por mayor: J. URIAGH Y C.ª, Moncada, 20, BARCELONA